

EL OBRERO BALEAR

Organo de la Agrupación Socialista.—Defensor de la clase obrera

NÚMERO SUELTO, 10 CENTS.

APARECE LOS VIERNES

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN: BALLESTER, 32

Preios de suscripción: En Palma 9'80 ptas. aña.—Fuera de la capital 1'63 pta. trimestre.—Extranjero 4'00 ptas. año.—Paquete de 30 números, 1'40 pta.

AÑO XX

NUM. 924

Palma de Mallorca 14 Noviembre de 1919

Toda la correspondencia de Redacción dirijase al Director y la de Administración a Agustín Rosa.—No se devuelven originales publicados y no publicados.

Mañana llega Serra Moret

En el vapor correo que llega mañana sábado vendrá el propagandista socialista catalán compañero MANUEL SERRA Y MORET, Alcalde de Pinada, quien dará por la noche, a las 9, en el local de la Casa del Pueblo, una conferencia sobre el tema:

El Socialismo como humana doctrina

El día siguiente, domingo, emprenderá una excursión de propaganda por los pueblos de la isla en la que le acompañará el presidente de la Juventud Socialista compañero Ignacio Ferratjans.

Dadas las dotes que posee el compañero Serra Moret esperamos que su labor de propaganda será fructífera para nuestras ideas en Mallorca, deseándole a la vez que su estancia en ella le sea agradable.

Partido Socialista

A los trabajadores y demócratas españoles

Camaradas: Los Gobiernos españoles, que durante la guerra han hecho representar a nuestro pueblo uno de los más bajos papeles que haya representado pueblo alguno de Europa, aprovechan los momentos de confusión que han seguido a la firma de la paz para congraciarse a las instituciones con los vencedores, a costa de nuevos sacrificios y nuevas vergüenzas impuestas a los ciudadanos.

Si el silencio que guardan la mayor parte de los políticos del régimen acerca de las más importantes cuestiones de Estado es verdaderamente intolerable, son aún más intolerables las palabras enigmáticas y las fórmulas vagas en que envuelven su pensamiento los pocos hombres de gobierno que presumen de querer vivir en contacto con la pública opinión.

A despecho de los elogios que parte de la prensa ha prodigado al discurso del conde de Romanones, nadie puede encontrar en él una exposición clara y concreta de los propósitos de su partido en cuanto se refiere a la política internacional.

La inteligencia de España con Francia e Inglaterra no puede ser una aspiración política: es un postulado necesario de la vida nacional española, dado el resultado de la guerra. Y en cuan-

to a las aspiraciones a consolidar el dominio español en Marruecos, no son sino la torpe reincidencia en errores tradicionales de consecuencias trágicas para el país.

A juzgar por las actitudes que adoptan nuestros gobernantes se diría que los grandes acontecimientos mundiales nada enseñan al pueblo español.

El final de la guerra parece que debería haber provocado la vergüenza de los que, durante ella, han hecho de las instituciones públicas españolas un escudo de espaldas del imperio alemán.

Pero lejos de eso, he ahí que, apenas firmada la paz, no sólo los políticos de significación marcadamente reaccionaria, sino los mismos que se llaman liberales, van como buscando, entre todas las posibilidades de acción que se ofrecen al país, la más pobre, la más baja, la más indigna de todas.

En medio de las nebulosidades del lenguaje de los políticos que han intentado en la preparación del viaje del rey a Francia e Inglaterra, la democracia española ha recibido la noticia indignante de que se ha ofrecido a los Gobiernos de la Entente la colaboración de España en el bloqueo de Rusia!

Sea lo que quiera la idea que la democracia española se pueda formar de

la República de los Soviets, su posición ante los propósitos que acaban de descubrirse en los políticos del régimen no ofrece duda alguna.

El absoluto respeto al derecho de libre determinación del pueblo ruso ha sido defendido sin discrepancia por los Congresos socialistas y sindicales celebrados después de la guerra; por los Partidos Socialistas nacionales de Italia, de Francia e Inglaterra, y de un modo particularmente eficaz por el proletariado de este último país.

Los mismos mencheviques y socialistas revolucionarios rusos residentes en Francia protestan ya contra la protección que la Entente presta a los ejércitos de Koltchak y Denikin y llaman la atención de la democracia europea acerca de la posibilidad de una restauración del zarismo en Rusia, con el concurso temerario y criminal de los Gobiernos de los países vencedores.

El deber de los socialistas, de los obreros y de los demócratas españoles es bien claro ante la actitud del Go-

bierno. Es preciso que nos opongamos con todas nuestras energías a que se consuma la vergüenza de que España sea ofrecida a la Entente para realizar una misión de verdugo de la Revolución rusa.

A las organizaciones del Partido Socialista les llamamos especialmente la atención sobre la gravedad e importancia que entrañan los propósitos de los gobernantes.

Conforme lo vayan exigiendo las circunstancias, la Comisión ejecutiva irá comunicando a las Secciones los acuerdos que tome, con el fin de impossibilitar la realización de propósitos que por sí solos dan la medida del respeto que deben merecer al pueblo los hombres que ocupan el Poder o que aspiran a ocuparlo con el régimen vigente.

Vuestros y de la causa socialista.

Madrid, 8 de noviembre de 1919.—
Por la Comisión ejecutiva: Daniel Anguilano secretario; Julián Besteiro, vicepresidente.

Victorias bolcheviques

Ofertas de paz

Estocolmo, 9.—Toda la prensa bolchevista manifiesta gran alegría al dar cuenta de que el Petrogrado rojo está fuera de peligro.

Pero al mismo tiempo el Gobierno soviético piensa renovar su ofrecimiento de paz a los Estados bálticos.

La Gaceta Roja escribe:

«Estamos dispuestos a concertar la paz con todos, excepto con los propietarios y los capitalistas rusos.

Los bolchevistas consentirán en negociar la paz inmediatamente en Estonia si el Gobierno estoniano promete evitar la reconstitución del ejército de Yudenich en su territorio.»

Conviene añadir que los ofrecimientos bolchevistas encuentran un territorio apropiado en los partidos socialistas y de las izquierdas y que el Gobierno de Estonia está cansado de la guerra en Letonia y de las intrigas de Ucrania.

Se acentúa el rumor de que Polonia y Ucrania enviarán delegados a las próximas conferencias de Dorpath para negociar una unión defensiva, lo mismo contra los bolcheviques como contra los rusos patriotas.

El ministro de Ucrania en Helsingfors, que en otros tiempos ofreció servicios al Estado Mayor ruso, hace hoy resonantes declaraciones sobre la alianza de los Estados que hoy luchan en Rusia.

La nueva ofensiva bolchevista pacifista que se prepara está fomentando por todas partes el mismo bolchevismo.

El ministro de Asuntos extranjeros de Estonia ha notificado a Chicherin que el Gobierno estoniano está dispuesto a firmar la paz con la Rusia de los Soviets en cualquier momento.

Muy en breve fijará la fecha para la Conferencia de los delegados de los dos países.

Yudenich derrotado

Londres, 9.—La contraofensiva en el flanco derecho de Yudenich progresa considerablemente, y los bolcheviques han ocupado Gdov obligando a los rusos a retroceder hacia un puente situado al sur de Yamburg.

El centro del ejército ruso se ha retirado hasta la estación de Kikesino a 35 millas al este de Yamburg, en la línea de Gatchina.

Peticiones a Trotsky

París, 8.—El representante de la Internacional en Petrogrado ha enviado a Trotsky el siguiente telegrama:

«Al salvar a Petrogrado la roja de las bandas que están a sueldo de los imperialistas francoingleses ha prestado usted un servicio inmenso al proletariado universal.

Le pertenece de derecho el primer puesto en la lucha por Petrogrado, y le enviamos estos tres estandartes para que los entregue a las valientes tropas del ejército rojo, que tanto se ha distinguido bajo su mando.»

De los Soviets está recibiendo Trotsky felicitaciones semejantes.

Notas sueltas

Por casualidad ha llegado a nuestras manos el primer número de «El Adalid», semanario católico-obrero aparecido que se propone, según hemos podido ver en su artículo de fondo, defender los intereses morales y materiales de la clase obrera mediante la armonía de pobres y ricos y la práctica de las encíclicas de los últimos Papas.

Para realizar esta obra de... papas «El Adalid» pide dinero a quien lo tenga y oraciones a los que nada tengan que darle.

Cuente el colega con nuestro incondicional apoyo en cuanto a las oraciones.

* * *

La lectura de otro artículo de «El Adalid» en, segunda plana, nos ha dejado estupefactos, no por lo que en él se dice de los «mangoneos socialistas» de Llaneza, que esto no vale la pena porque es asunto publicamente dilucidado por Llaneza mismo y por otros, dejando pulverizados a sus difamadores, sino por haber descubierto un gran pecado mortal en su autor. Pues al decir que del asunto Llaneza no ha dicho nada EL OBRERO BALEAR, se desprende claramente que el articulista es lector asiduo de este semanario, y como el Obispo tiene condenados a pecado mortal a los que lo leen, mediante excomunión lanzada en pública Pastoral, he aquí que el autor de los «Mangoneos socialistas» se descubre el mismo de tenerle tanto miedo a las excomuniones de Satanás.

¡Vaya, señor Obispo, no vuelva V. I. a publicar Pastorales de excomunión contra EL OBRERO BALEAR!

¡Por el caso que le hacen sus feligresos!

* * *

El *Fomento del Civismo*, que es una Sociedad que se llama por este nombre como a cualquier cosa prostrada, podrá llamarse por el de Honradez, ha acordado adherirse al lock-out patronal de Barcelona.

Es un dato que tendremos en cuenta los bolcheviques para cuando ejerzamos la dictadura reservar a los cívicos el destino que les corresponde en relación a su amor a la clase obrera.

Aunque dudamos si ninguno de ellos será útil para enterrar muertos o limpiar cloacas en el régimen soviético.

* * *

Y ya que de bolcheviques hablamos ¿no se han enterado ustedes de la nota que los países aliados han enviado a las naciones neutrales para que participen en el bloqueo contra Rusia? Pues ahí va

La Nota

«Por orden del alto mando de los ejércitos aliados, tengo el honor de hacerle llegar la siguiente comunicación de la Conferencia de la Paz, rogándole la transmita al Gobierno alemán:

«1.º El presidente de la Conferencia de la Paz ha sido encargado por la Conferencia de dar a conocer a los Gobiernos neutrales las decisiones tomadas por el alto mando de las potencias aliadas y asociadas respecto a la presión económica que ejercen sobre la Rusia bolchevista.

Se ruega al Gobierno alemán adopte medidas conformes con el siguiente párrafo 2.º:

2.º La hostilidad dirigida y declarada de los bolcheviques contra todos los Gobiernos, y el programa expuesto por ellos de una revolución internacional, constituyen un gran peligro para la seguridad nacional de todos los países. Todo acrecentamiento de la capacidad de re-

sistencia de los bolcheviques hace más grave aquel peligro. Sería, por el contrario, de desear que todos los pueblos preocupados de resfablecer la paz y el orden social se uniesen para combatirlos.

En este sentido, las potencias aliadas y asociadas no han autorizado a las que de ellas dependen, después de levantar el bloqueo de Alemania, a reanudar las relaciones comerciales con la Rusia bolchevista. En realidad, estas relaciones no pueden existir sino por mediaciones de los jefes del Gobierno bolchevique, que disponen a su antojo de los productos y recursos entregados gracias a la libertad comercial. Así, por este hecho, se creará un aumento considerable de su poder, y de esta manera se hará mayor la tiranía ejercida sobre el pueblo ruso.

En estas circunstancias, las potencias aliadas y asociadas han rogado, en inteligencia con ellos, a los Gobiernos de Suecia, Dinamarca, Holanda, Finlandia, España, Suiza, Chile, Méjico, Argentina, Colombia, Venezuela, que adopten las medidas detalladas a continuación para impedir a los que de ellos dependen que hagan ninguna clase de convenio con la Rusia bolchevique y que garanticen que han de seguir estrictamente esta política:

a) Toda autorización de salida será negada a todo navío con destino a puertos rusos para los bolcheviques, y toda autorización de entrada a todo navío procedente de dichos puertos.

b) Análogas medidas serán tomadas respecto a todas las mercancías que, por cualquier camino que sea, estén destinadas a la Rusia bolchevista.

c) Serán negados pasaportes a todas las personas que vayan a la Rusia bolchevista o vengán de dicho país (excepto los casos especiales, de acuerdo con las potencias aliadas y asociadas).

d) Se adoptarán disposiciones para impedir a los Bancos que mantengan relaciones de negocios con la Rusia bolchevista.

e) Todo Gobierno negará a los que de él dependen toda facilidad para las relaciones con la Rusia bolchevista, sea por correo, sea por telegrafía sin hilos.»

El comandante en jefe añade:

«Haced saber al Gobierno alemán que unos buques de guerra ingleses y franceses parten para los puertos de Finlandia a bloquear los puertos bolcheviques y detener a los barcos que perciban en el camino yendo hacia dichos puertos.»

* * *

Y ahora véase lo que dice el periódico «La Internacional» acerca de este asunto:

«Por nuestros corresponsales sabemos:

Primero. Que existe una invitación de los aliados a que participe España en el bloqueo de Rusia, y que España ha aceptado.

Segundo. Que el secretario de la Federación de los Sindicatos del Sena ha afirmado que Francia ha pedido a España que no deje entrar en territorio español a los rusos que eran prisioneros de guerra, y a los que pretende incorporar al ejército contrarrevolucionario de Denikin y Koltchak; y

Tercero. Que Francia e Inglaterra envían gases asfixiantes a Rusia, y que se han dirigido a España para que los embarque, va que la clase trabajadora inglesa y francesa se ha negado a ello.

Hemos visitado al presidente del Consejo de Ministros, Sr. Sánchez de Toca, y le hemos interrogado sobre dichas cuestiones.

Ha respondido: «ES TAN CRÍTICA Y DELICADA LA SITUACION NACIONAL E INTERNACIONAL, QUE EL GOBIERNO NO PUEDE CONTESTAR A SEMEJANTES PREGUNTAS.»

Pero a nosotros nos consta por nuest as

informaciones particulares, y no se nos probará lo contrario:

Primero. Que en principio ha aceptado España intervenir en el bloqueo de Rusia, y que con este motivo se está en negociaciones sobre puntos concretos.

Segundo. Que el gobierno español ha declarado «indeseables» a los rusos prisioneros de guerra, y que sin necesidad de la petición de Francia hubiera hecho lo posible por rechazarlos.

Respecto a la cuestión de los gases asfixiantes, esperamos poseer muy pronto informes completos, si el Gobierno español no se resiste—como debiera— a hacer los embarques que se le piden.

En el entretanto, repetimos la pregunta que hacíamos en el número anterior: «¿Hay todavía liberales en España?»

OBRERO: No compres "La Última Hora", ni protejas a nadie que la compre.

COMENTARIO

Para el luchador joven,
compañero y amigo mío,
Manuel Martínez.

(Conclusión)

Como decía en el pasado artículo, a ese grupo de jóvenes incumbe la salvación, bajo del punto de vista que tratamos, de todos los demás obreros: viejos y jóvenes.

¿Cómo y de qué manera? Vámoslo según mi modesto criterio. En primer término, dándoles camino con el ejemplo; haciéndoles ver, por medio de palabra amorosa, el nivel moral de hombre entregado al vicio, verbigracia: el juego, la bebida, la prostitución, etc.; dárles a comprender que esta no es la misión del hombre; que el hombre tiene más elevados, más nobles y más humanitarios fines y deberes que cumplir, con respecto a la sociedad; que mientras no desterramos en el más apartado rincón del olvido estos vicios, no será posible, no será viable nuestra emancipación; no será posible ver satisfechas nuestras aspiraciones de clase; no será posible, en fin, ver atendidas nuestras más imprescindibles necesidades. Todo dimana de nuestra educación social, cuya base es la moral y no hay moral perfecta que sea, que esté viciada... Hay que enseñarles a ser buenos administradores del producto conseguido después de cuarenta y ocho horas de rudo trabajo, con la frente sudorosa y envueltos en el polvo anti-higiénico del taller.

Esá ha de ser, y no otra, la aspiración que todo obrero ha de sentir.

Ya sé, amigo mío, que perseguir, que querer incubar en el cerebro del amigo, del compañero, estas verdades, cuesta algunos disgustos, ocasiona no pocas enemistades; más, ¡qué ello no nos arredre! ¡la verdad de esa bella y altruista causa, más pronto o más tarde, seguro estoy de ello, abrirá brecha en los sentimientos de nuestros hermanos y entonces... ¡oh, entonces! la amistad será más verdadera, más fuerte y más duradera... Un rayo de sol habrá iluminado y purificado su entendimiento, su cerebro...

Esta es la árdua, la pesada, pero, eso sí, noble tarea, que por ser noble, hace que su pesadez sea dulce, suave y fortaleciente para aquellos hombres que desean, que sienten la necesidad

de ver redimida a toda una clase útil y laboriosa....

No perdamos el tiempo: capacitémosnos todos; leamos, estudiemos; dediquemos, por lo menos, media hora de la «bteida» de rebaja de nuestra jornada, a este fin, y en breve sentiremos alegría semejante a la que experimenta el enfermo, cuando por momentos va recobrando su preciosa salud.

Y, por último, no pongamos menos interés en convencer a cuantos trabajadores yacen sumidos en el lecho de dolosa indiferencia, que si bien en la sociedad de ayer y hoy, ha sido posible vivir sin un espíritu de clase y sin un ideal, en la de mañana, ello no será posible.

Ardilla

Noviembre de 1919.

El Cooperativismo en Bluchmayor

«La Nueva Vida», Cooperativa Obrera de Consumos, acaba de adquirir una casa de excelentes condiciones para tienda, domicilio social y habitación para el expendedor.

Esta semana probablemente será firmada la escritura pública, 16.000 pesetas contantes y sonantes pagará la Cooperativa sin acudir al crédito de nadie. Y tiene disponible otra cantidad igual si necesario es, para la reforma, ya empezada, del edificio adquirido.

Los mismos que pusieron todo su calor y entusiasmo en pro de esta entidad se admiran y sorprenden de lo colosal de su obra. Por que es de ver el almacén de la Cooperativa abarrota-do de géneros de toda clase, cuyo valor espanta y poder echar mano de diez, de veinte, de treinta mil pesetas para la compra de un edificio y reformas consiguientes sin tener que acudir, como queda dicho, al crédito de nadie ni de nadie necesitar nada.

A los que vaticinaban a esta entidad fracasos mil sometemos esta botón de muestra. Los socialistas, los vividores, los *meneurs*, los que explotan al obrero dan a los obreros un edificio a cambio de nada. Este es el hecho. Los socialistas dijeron un día a los obreros: si queréis comprar en esta tienda, que es vuestra, artículos de mejor calidad a mas bajo o igual precio que en la tienda de enfrente, obtendréis beneficios incalculables, beneficios que no os van a costar más sacrificio que la preferencia por vuestra tienda y siempre con las ventajas apuntadas.

Y vieron los obreros que la Cooperativa no robando en el peso y vendiendo artículos de superior calidad, conseguían como estímulo una gratificación anual de un cuatro por ciento sobre su consumo, un interés de otro cuatro por ciento para sus acciones, la creación de un fondo de reserva que en los malos forzosos les proporcionaba trabajo mejorando fincas rústicas, que en las desgracias les daba al fiado, que creaba cajas de ahorro y crédito, que subvencionaba escuelas, y propagandas, que atendía los conflictos sociales etc. etc., y el fondo de acciones y reserva en vez de enjugarse crecía y permitía un día la adquisición de un local *ad hoc* para los fines apunta-

dos. ¡Está visto pues que esos malditos socialistas son el reverendo demonio para explotar al obrero!

La Cooperativa, pues, ya tiene casa propia, la pagará esta semana y antes de un mes será inaugurada su tienda y demás dependencias con mobiliario todo nuevo, limpio y elegante no igualado por ninguna de las tiendas de los buenos administradores de enfrente.

Y de este y otros proyectos de mayor importancia daremos cuenta a los lectores de EL OBRERO BALEAR.

X.

El gremio de zapateros y la reglamentación del trabajo

Ridiculez sin precedentes

A raíz de la publicación del conocido decreto del ministro de abastecimientos, gravando la exportación de pieles y calzado al extranjero, sobrevino como era de esperar una tremenda crisis en la industria, que si bien no tuvo fatales consecuencias en esta ciudad, fué debido, en parte al menos, al celo, tacto y buen sentido, que supieron imprimir en todos sus actos para dar una feliz solución al conflicto, los directores o por mejor decir representantes, de «La Recompensa del Trabajo» y a las buenas disposiciones encontradas por parte de los patronos, dignos por demás de toda loa.

A nadie debe ocultarse la baja desproporcionada en la mano de obra, que siguió a la publicación del decreto de referencia, ni el pacto secreto existente en muchos patronos, comprometiéndose a no admitir en su taller a ningún obrero que procediera de otro, sin previo V.º B.º firmado por el patrono de aquel.

Y digo que a nadie debe ocultarse, por que estas medidas fueron lamentadas por el gremio en común.

Más la sociedad de zapateros que en todo tiempo ha demostrado le animan vivos deseos de trabajar por el engrandecimiento de la industria, viéndose frente a un conflicto de tal magnitud y creyéndose fundadamente carecía de autoridad para afrontarlo, dado el escaso número de socios que la componían (unos doscientos más o menos) invitó al gremio a que ingresara en la sociedad, o de lo contrario, nada podría hacerse en sentido de mejora.

Tal sería el estado de ánimo del gremio, el anhelo de ver mejorada la industria que a los dos días de la invitación «La Recompensa del Trabajo» rebasaba el número de quinientos adheridos. Sólo un centenar de zapateros (creo exceder en el número) permanecían rezagados.

Así las cosas, volvióse a reunir el gremio invitado por la sociedad, acordándose por unanimidad las siguientes bases, con declaración de huelga a los patronos que las rechazaren:

1.º Supresión de V.ºs. B.ºs. y
2.º Mantenimiento de los mismos precios que regían antes del decreto.

Estas bases fueron de momento aprobadas por algunos patronos, y rechazadas por otros siendo así que el paro sólo fué parcial.

De la gestación que la comisión obrera con nuestro distinguido amigo Juan Monserrat a su frente llevó a cabo acerca de la entidad patronal, se desprende un glorioso triunfo, jamás señalado en la organización obrera de esta ciudad. Tras repetidas reuniones con los patronos en la Casa Consistorial, bajo la presidencia

del Sr. Alcalde y con sólo ocho días de lucha, quedó zanjado el conflicto en la forma siguiente:

1.º Aceptación en todas sus partes por la entidad patronal, de las bases presentadas por los obreros.

2.º Mútuo reconocimiento de la personalidad entre las entidades patronal y obrera, para ventilar cuantas cuestiones surjan en la industria del calzado.

3.º Formación de un tribunal arbitral compuesto de tres representantes de «La Recompensa del Trabajo» y otros tantos de la entidad patronal presididos por el Alcalde, para dirimir cuantas diferencias surgieran de momento entre patronos y obreros.

También será competencia de este tribunal, el velar por el engrandecimiento de la industria y ordenar, reglamentar y metodizar el trabajo en los talleres.

Y para que el triunfo apareciera más coronado de gloria todavía, comprometiéronse los patronos a repartirse los obreros que quedaban parados como así lo hicieron tándose por terminada la lucha, a satisfacción de todos.

Esta aconteció a últimos de Septiembre y el día 3 de Noviembre se reunió «La Recompensa del Trabajo» en asamblea extraordinaria, en la que la comisión de huelga dió cuenta a los reunidos de la solución de la misma, y de lo bien impresionados que habían salido de sus entrevistas con los patronos, ya que además de proponerse la formación del tribunal arbitral para los fines indicados, está en el ánimo de todos imprimir nuevas orientaciones a la industria, para que redunden mediante el esfuerzo de todos, en beneficio de su engrandecimiento y perfección de la mano de obra.

Los reunidos aprobaron unánimemente la gestación de la comisión, pasando acto seguido al nombramiento de los representantes obreros que han de actuar en el tribunal arbitral, siendo elegidos los compañeros Julián Lladó, Pedro A. Tomas y Juan Monserrat Parets.

Este último hizo notar algunos de los proyectos ya en estudio y próximos a cristalizar en la práctica, si como cabe esperar el tribunal arbitral contaba con la venia de los bandos interesados. En estos proyectos figuraban la limitación de la jornada a nueve horas y la supresión del trabajo a domicilio.

¿Cabía la menor vacilación por parte de los obreros, a admitir como bueno lo que ha sido y sigue siendo todavía, objeto de cruentas luchas en todos los pueblos libres, para la consecución de estas ponderables mejoras que tan directamente atañen a la vida económica-social de la clase trabajadora?

¡No y mil veces no!

Así es que estuvo en su cabal juicio la asamblea, al autorizar a sus representantes en el tribunal arbitral para que obran en tal sentido.

El día 10 se constituyó el tribunal arbitral en la casa consistorial y a instancia de nuestros compañeros fueron acordados los proyectos ya citados, para ponerlos en vigor el día 15 del mismo mes.

José Monserrat

Eluchmayor 9 de Noviembre 1919.

(CONTINUARÁ)

Zapatería «La Argentina»

DE

Francisco Puigserer

Jaime II, 62

El "Centro de Albañiles, de Palma a las Sociedades de la Isla"

Estimados compañeros:

Salud

Esta Sociedad celebrará una Asamblea magna el día 16 de Noviembre a las 10 de la mañana en el salón de actos de la Casa del Pueblo, para tratar de adherir al Sindicato único del ramo de Albañilería y sus similares a todas las Sociedades de la Isla pertenecientes a dicho gremio.

A tal objeto invitamos a esa Sociedad a que mande delegados para que la representen en la citada Asamblea.

Rogamos, al propio tiempo, a los albañiles que todavía no estén asociados, se dirijan a esta Sociedad para recibir instrucciones.

Si de veras deseamos la reivindicación completa de nuestros derechos, tan vilmente atropellados, es necesario que, sin pérdida de tiempo, adoptemos los medios más prácticos para llegar a dicho fin. A esos medios los encontraremos en los senos de los Sindicatos. Prueba bien elocuente de ello es la reciente victoria sin precedentes obtenida por los valientes sindicalistas catalanes.

El fin del sindicalismo es la emancipación completa de todos los productores del mundo, por lo cual admite en su seno a todos los trabajadores sin excepción de edad, sexo o raza, cualquiera que sea su matiz político o religioso.

El sindicalismo lucha para abolir el régimen patronal y capitalista, para conquistar para los obreros la dirección del taller, de la fábrica, de la mina, de los medios de locomoción y transporte, de la tierra y de todos los instrumentos del trabajo. Una vez conseguido esto, estarán de sobra las autoridades y los gobiernos, los cuales sirven, exclusivamente, para salvaguardar los intereses de los burgueses y capitalistas, y para mantener el único privilegio de clases, así, pues, habiendo desaparecido capitalistas y patronos y no habiendo más que una clase en la sociedad, la de los trabajadores, claro está que los gobiernos ni las autoridades no tendrán razón de ser. Sintetizando, diremos que, el fin del sindicalismo es conquistar en la fábrica y en el taller la dirección y el usufructo de los trabajos que allí se realicen, y fuera de aquellos, en la sociedad, conquistarse la dirección y el usufructo de cuanto sea objeto del trabajo humano o dimanare de la espontánea creación de la Naturaleza, porque al trabajador es al único que pertenece todo cuanto existe en el mundo, ya sea natural o artificial. Lo primero, o sean los productos espontáneos de la Naturaleza, le pertenece por derecho natural y lo segundo o artificial, también le pertenece por ser obra de sus manos.

No seamos por más tiempo ciegos ni cobardes. No permitamos que otros defentan derechos que solo a nosotros pertenecen. No más explotación, no más humillación, no más servilismo. Quebrems en mil pedazos el látigo que tan sin piedad nos azota. Rompamos las cadenas que tanto nos oprimen. Cantemos un himno de libertad. Tengamos, ya, un gesto de dignidad y,

alta la frente, decididos a luchar hasta vencer o morir, vayamos todos a engrosar el Sindicato, baluarte inexpugnable, donde se estrellan la altivez y el egoísmo de la burguesía catalana y donde se estrellarán también los maquiavélicos planes de la burguesía balear.

Adheríos, pues, todos, compañeros albañiles, y similares al Sindicato único del ramo de albañilería.

Que no falten los delegados de vuestra Sociedad a la citada magna Asamblea.

Aprovechando esta ocasión, os abrazan fraternalmente y os desean salud y sindicalismo vuestros compañeros.

Palma 9 de Noviembre de 1919.

La Comisión

OBRERO: No te gastes ningún céntimo en tranvía y procura que tampoco lo gaste ninguno de tu familia ni amigo tuyo

Donde vaya un esquirol tampoco vayas tu y por doquiera que le veas echale el salivazo del desprecio.

El Congreso de la Casa del Pueblo

A la hora de cerrar, este número no han terminado todavía las tareas del Congreso de Sociedades Obreras de la Casa del Pueblo, cuyo extracto de sus acuerdos y resoluciones no publicamos por tal motivo. Lo haremos en el número próximo.

* * *

Hemos asistido a algunas sesiones del aludido Congreso y, con perdón de los congresistas sea dicho, notamos en la mayoría de ellos, por no decir en todos, una cierta monomanía a hacer discursos que más bien que concretar los asuntos y definir opiniones complicaban los debates y hacían difícil la concreción de los acuerdos. De ahí que hayan tenido que dedicarse tantas sesiones para discutir el orden del día.

Sin embargo de ello, la larga labor del Congreso no creemos haya sido estéril, sobre todo si sus acuerdos cristalizan en la conciencia de todos y cada cual se impone la disciplina de cumplirlos.

El lock-out patronal de Barcelona

Solución del conflicto

El conflicto creado en Barcelona por el lock-out declarado por la clase patronal ha quedado solucionado mediante una avenencia entre patronos y obreros. Las bases convenidas por ambas partes nos son desconocidas en el momento que escribimos sintiendo, por tal motivo, no poderlas ofrecer íntegras a nuestros lectores.

Pero es evidente que el lock-out ha sido un fracaso para la clase patronal que no ha conseguido ninguno de los fines que se proponía: provocar un

conflicto de orden público que determinara la caída del gobierno, sustituyeran a este Maura y Cierva, se decretara el estado de guerra y se destruyera a los sindicatos obreros, encarcelando a sus más significados elementos. Y no solo no han conseguido esto gracias a la prudencia y buen tacto de los directores obreros, que en todo momento supieron conservar la serenidad y mantener la lucha fuera de los radicalismos a que están acostumbrados los sindicalistas y a que deliberadamente querían llevarlos los patronos, sino que éstos han tenido que aceptar todas las enmiendas que la comisión obrera ha presentado a sus bases, incluso hacerles capitular en su pretensión favorita de no levantar el lock-out hasta 48 horas después de haber entrado al trabajo todos los obreros.

El triunfo de la organización obrera catalana ha sido, pues, evidente, colosal, el cual se debe, más que nada, a la táctica usada por sus directores, que no ha sido la huelga general; ni la acción directa, sino la sensatez y el conocimiento de las circunstancias, a las que han sabido amoldarse. Por eso han triunfado.

DE LOS SUCESOS DE SÓLLER

Chispazos

A un Alcalde maurista

Quien manda siendo un mandado sin razón, ni compasión, es indigno del perdón del pueblo civilizado.

El que al mando de un cacique se somete sin reparo, merece que a su descaro fuerte castigo se aplique.

Un alcalde sin conciencia, que a tales dotes se apela y de lo Justo recela con mucha de intransigencia,

A cinco hombres muy honrados mucho después de encerrarlos, quiso el cual atropellarlos igual si fueran malvados.

Más la justicia triunfante sus ruines planes quebró y con su luz deslumbró al intruso y al farsante.

¡Mártires de la Justicia que fuisteis atropellados! Perdonad tales maldades. Desechad tal inmundicia.

Antonio Rullán Binimelis

(De la Agrupación Socialista de Sóller)

La huelga de tranviarios

La dignidad obliga a continuar la lucha

Si, trabajadores, la dignidad obrera nos obliga a continuar luchando, con más fe y energía que nunca, contra la encopetada y orgullosa Compañía de tranvías. Demostremosle a ésta que tiene un pleito entablado no ya con los huelguistas, sino con la Casa del Pueblo, con toda la clase trabajadora consciente y asociada, pleito de orgullo para aquella y de dignidad para los proletarios.

Diez y seis semanas llevan luchando los compañeros tranviarios y preciso es que los que en un principio se solidarizaron con ellos, la Casa del Pueblo, que se hizo suya la huelga haga más estrecha y eficaz su solidaridad y lleve al triunfo a los huelguistas.

El boicot contra la Compañía no solo debe continuar, sino que hay que declarar traidor de la clase obrera al que no lo practique y expulsarlo de su sociedad y boicotarlo a él en la fábrica, en el taller, en la obra, en todas partes.

No hay derecho que teniendo la Casa del pueblo en pie una lucha haya ningún afiliado suyo que la traicion. En las luchas obreras y más cuando en ellas está comprometida la dignidad social de las organizaciones debe existir un régimen de disciplina férrea para todos los asociados y los que no quieren sometirse a este régimen deben ser eliminados sin compasión, por traidores a la causa. Tened en cuenta que en el orden militar a los que son traidores a la patria se les fusila por la espalda.

Seamos los trabajadores buenos soldados de nuestra patria que es la causa del trabajo, no la traicionemos por nada ni por nadie. Sea para todos nosotros una vergüenza, un estigma de traición el subir en ningún tranvía mientras la Casa del Pueblo no levante el boicot a la Compañía.

Duro pues, compañeros, con el boicot, y si este no basta para vencer la soberbia de la Compañía esgrimemos otras armas legales más contundentes, más eficaces, más decisivas.

Todo menos la indignidad y la humillación.

Boicot a algunas panaderías

La Sociedad de obreros panaderos El 1.º de Mayo, ha declarado el boicot a las panaderías siguientes:

En la calle de San Pedro hay una que además de ser esquirol los trabajadores el patrono también lo es de los patronos, porque falta al pacto firmado por ambas sociedades para cumplir la ley sobre la abolición del trabajo nocturno; y aunque dicho patrono tenga al Sr. Socías por padrino no le servirá de nada ni le harán provecho todas las ensaimadas grandes que le regala.

La segunda panadería boicoteada está situada en la calle de Vallori, en la que, además de ser esquirol sus obreros, el patrono es y ha sido reclutador de esquirols para los tranvías y esto han de tenerlo muy en cuenta todos los obreros que se precien de ser honrados, porque el pan que venden en estas panaderías nos deshonraría si lo lleváramos a nuestra boca, pues en lugar de darnos alimento nos causarían náuseas; y por último, compañeros, os participamos que en la panadería de la Plaza de Abastos el patrono llamado don Miguel Cañellas ha hecho de modo y manera de conquistar a sus obreros para que desechasen los acuerdos que tiene tomados la sociedad «El 1.º de Mayo», a lo que han consentido todos ellos aunque sea en perjuicio suyo. Y ahora ponemos en conocimiento

de la Junta de Sanidad para que de vez en cuando preste alguna visita a dicha panadería cosa que en Mallorca tiene muy abarrotado el comercio de tanta interés para la salud pública.

Tened en cuenta obreros que el pan que se vende en la calle de Cererols, al lado del compañero Llabrés, es pan esquirol.

«El 1.º de Mayo.»

Propaganda Socialista

La excursión de propaganda organizada por la Juventud Socialista Palmesana en la que ha de tomar parte el propagandista catalán Manuel Serra Moret recorrerá el siguiente itinerario: Sábado 15 del corriente una Conferencia en la Casa del Pueblo; domingo 16 por la mañana en Consey; por la tarde en Lloseta y por la noche en Alaró; lunes en Manacor; martes en Artá; miércoles en Capdepera; jueves en Lluchmayor. Los demás días se celebrarán mítins y Conferencias en Palma.

De Lloseta

En este pintoresco pueblo el día 9 del corriente quedó definitivamente constituida la Agrupación Socialista, contando con 27 afiliados.

Estos compañeros, con gran placer envían un fraternal saludo a todas las Agrupaciones de Mallorca y a todos los obreros que luchan por el mejoramiento de la clase trabajadora.

Andrés Pol

Lloseta 12—XI—19.

La velada de Son Sardina

Como anunciábamos se celebró el domingo pasado la velada organizada por la «Sucursal de Albañiles de Son Sardina» en el hermoso salón del Teatro Alfonso de aquel caserío, al que asistió un gran gentío. Se puso en escena «Una limosna por Dios», «Mestre Biló» y «Un esquirol tranviario» interpretadas con acierto por los compañeros de Palma; J. Aorda, B. Coll y Tallor, S. Ferretjans, M. Ferrer, G. Nicolau y el niño L. Lladó.

El producto total fué de 78 pesetas 85 céntimos, habiendo de gastos 14'85 ptas.

Hemos de hacer público el agradecimiento hacia el Sr. Juan Covas por haber cedido gratuitamente el local y al propietario del coche que también hizo una rebaja en el precio. Reciba la «Sucursal de Albañiles» nuestra felicitación por el gran acierto en su hermosa iniciativa.

Triunfo de las lavanderas

Con motivo del R. D. sobre la jornada de 8 horas, en la coladuría «Cane Monjete», abandonaron el trabajo las obreras que allí trabajan por no cumplirse la ley ni querer acceder los propietarios a la petición que estas compañeras formularon, obligándolas con este motivo a declararse en huelga, consiguiendo al cabo de un día y medio de paro el que se accediese a lo

solicitado, más el pago de los jornales parados.

M. V. G. O. V.

El Desarrollo del Arte Sociedad de Carpinteros, Ebanistas y sus similares.

Esta entidad en junta general extraordinaria celebrada el 11 del corriente acordó por unanimidad solicitar de sus patronos el cuarenta por ciento, sobre sus actuales salarios a partir de los que ganan desde una peseta inclusive y a más bajo precio tarifas convencionales dándose de plazo para su contestación hasta el sábado día 15 del corriente.

A tal efecto se convoca a todos sus afiliados para el próximo domingo a las diez y media de la mañana para saber la contestación remitida por los patronos.

Palma 11 Noviembre 1919.—El Comité.

Marcelo Pajares

Comisiones-Representaciones

Vigo (España)

Las solicita del comercio y de la industria en general.

Se dan referencia

Los guaricioneros

Hemos recibido las siguientes líneas del secretario de esta sociedad, las que gustosos publicamos.

«Compañero Director de EL OBRERO BALEAR. Deseo la inserción del siguiente articulo, dándole las gracias anticipadas.»

Estoy segurísimo que la opinión pública al leer estas rayes quedará convencida de la razón que nos asiste en nuestra demanda y de que la victoria final de nuestra lucha no está muy lejana.

Casi cinco meses van, que sostenemos la huelga encarnizada contra la soberbia de nuestros patronos que, ansiosos esperan que los huelguistas se presenten rendidos y acosados por el hambre; cosa difícil de lograr, porque la unión entre nosotros es unánime y de ella depende la fuerza y la decisión de apelar a cualquier recurso antes que darles este gustazo.

Seguramente os pensabais, minusculos patronitos, que no recordaban vuestros operarios las injusticias que les habeis inferido y la multitud de horas que nos habeis usurpado durante mas de 17 años, abusando de nuestra debilidad, haciéndonos trabajar 11 horas diarias en casi todos los talleres en vez de 9 que teniais firmadas.

Desearía me contestaseis a mis escritos, pero estoy seguro que no lo haréis porque no teneis valor ni datos para eso, estando persuadido de que si no teneis corazon de piedra los razonamientos expuestos os remordirán la conciencia.

Para terminar solo debo manifestar a los que lean estas líneas que no se fíen de lo que hacen público ciertos patronos sobre si se presentan compañeros al trabajo, todo esto es falso y los que lo demuestran más en este asunto son dos, que creen tener mas hambre que los demás. Pero tengan presente que quien con hierro mata con hierro muere.

El Secretario,
Francisco Calatayud

Imp. Rea, Ferrer y C.ª Socorro, 92